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有责任有担当才能取得墩苗“真经”
□ 郑金锋

干部越是年轻，越是要到艰苦环境中磨砺摔打，
越是要到基层一线锤炼自己。作为高邮市第四批“墩
苗”计划中的一员，我感到很荣幸，同时也有了更多
的责任和担当。自从被选派到清水潭景区管委会“墩
苗”实践锻炼以来，我对做好相关工作有三点感悟：

感悟一：深入了解是工作基础。主动深入地去了
解工作，是尽快融入、找准定位的切入点。“墩苗”期
间，我主动了解景区的基本发展情况，积极参加景区
管委会组织的各类业务培训，向投资企业宣传惠企
扶企政策；每月参加工作例会，了解当月工作完成情
况，明晰下月工作任务。参与制定各个项目的推进实
施计划，并通过个别访谈的形式，向项目负责人、中
层干部了解工程相关情况和当前所面临的重点、难
点问题，坚持问题导向，深入项目现场开展调研、研
究对策，借助派出部门资源，积极帮助各项目协调解
决问题。春节前对各项目的农民工工资兑付情况进
行调查，及时掌握工资兑现情况，保证农民工工资及
时足额发放，维护社会和谐稳定。结合国家住建部、
省住建厅关于工程质量提升行动的相关要求，在项
目管理、质量安全监督等方面提前介入，帮助项目部
抓好施工安全、工程质量、现场管理、创优夺牌等工
作，为提升工程整体质量助力。

感悟二：学习历练是自觉要求。在边学习、边服
务、边历练的过程中，我感受到清水潭景区管委会很
多好的做法值得市级机关部门年轻干部学习和实
践。尤其是务实工作方面的顶真、较真、动真精神，
以目标为导向的管理手段，一系列人性化的管理方
式，都值得我认真研究，仔细体会。通过为各项目服
务，我取得了一些“真经”，解决问题的思路方法得
到了拓展。去年 10月上旬，我市遭遇常降雨天气，

导致清水潭旅游度假区部分项目的基坑、地库及部
分施工设备被淹，我第一时间赶赴施工现场，一边与
项目负责人冒雨对被淹现场及周边进行踏勘、研判，
一边及时联系建筑安全、质量监督管理部门的技术
人员到现场检测评估，在综合气象信息的基础上，制
定了科学的排涝方案，有效保障了工程质量安全和
施工进度。

感悟三：协调沟通是重要途径。做好“墩苗”服务
工作，离不开充分调动主观能动性，强责任、勇担当，
想方设法为基层、为企业、为群众办实事；离不开派
出和派驻单位领导、相关科室和其他部门单位的有
力支持。只有多请示汇报、多沟通交流、多对接联系，
才能把事情做得好、做到位。今年 1月初，我市普降
暴雪。在降雪之前，我及时与建管局安全监察站、质
量监督站对接联系，对景区工地上的起重机械、脚手
架、深基坑和临时用房等重点部位逐一进行检查。提
醒项目部同志落实好防冻、防滑、防坍塌措施，暴雪
天气停止一切室外施工作业，加强应急值守，遇有突
发情况，第一时间上报。加大对工人宿舍的监控，严
禁使用大功率电器和取暖设备，严禁在宿舍内设置
伙房和煤炉取暖。在降雪之后，密切关注天气情况，
第一时间通过手机短信向项目部同志发布建筑安全
及气象信息。协调组织建管局安全监察站、质量监督
站人员对工地进行复查，消除安全隐患。及时清扫工
人宿舍屋面积雪、疏通四周积水，确保强降雪天气不
发生一起安全事故。

墩苗日记

社工师:越来越吃香的职业

! 姜惠 杨晓莉 文!摄

照顾孤寡老人、帮教失足少年、开展社会救助、调解社
区矛盾、重建健康心理……这些事务，过去通常由“小巷总
理”———社区工作人员，按传统思路和方法进行管理；如今，
包括“小巷总理”在内，有这样一群人，他们运用专业的社会
管理知识和方法开展这些事务。他们通过国家资格考试，成
为了一名“社工师”。随着社会管理精细化、专业化时代的到
来，越来越多的不同行业的从业者报考“社工师”，“社工师”
也成为越来越吃香的职业。今年3月20日是国际社工日，
记者走进这个群体，近距离了解他们的工作状态。

“小巷总理”转型“社工师”

社区管理需要“一腔热情”更需要专业

位于新联社区的邮中宿舍楼是一处无物管的小区。该
小区外墙管道破裂，没人愿意主动维修，居民反映强烈。如
何解决该问题？以新联社区党总支书记凌云为首的“社工
师”们通过入户调查，掌握该小区居民资料信息，寻找、培养
一批居民“骨干”，引导“骨干”们参与讨论、协调，商讨解决
办法。最终，这一问题得到了妥善的解决，破裂的管道得到
了维修，所需资金居民们主动承担。

凌云是一名获得中级职称的专业“社工师”。他告诉记
者，刚开始工作时，觉得社区工作十分简单，就是做好日常
工作，与居民们打打交道，后来深入其中才知道远没有这么
简单。照顾孤寡老人、帮教失足少年、开展社会救助、调解邻
里矛盾……社区工作多而复杂，在工作中仅凭着“一腔热
情”远远不够，还需要专业的理论去支撑。“刚开始参加工作
时，遇到难题常常有种束手无策的感觉，想去解决，但解决
的方法总是不尽如人意。”凌云说，考取“社工师”资格证的
过程就是一次专业的理论学习过程。在学习过程中，他掌握
了许多专业的理论知识。正是这些理论知识，让自己在以后
的工作中更加得心应手。由于工作出色，去年年底，年仅40
岁的凌云成为了新联社区的“当家人”。

有此想法的不仅是凌云一人。去年，新联社区党总支
副书记王蕾也成功考取了中级“社工师”职称，这距她取
得初级“社工师”职称已时隔 6年。“‘社工师’考试严格程
度不亚于高考，6年来，自己不断学习新知识，掌握新做
法。”王蕾说，通过学习，自己感受最深的是，在扶危助困
工作中，不仅要帮助他人，更要让受助者学会自助。赵荣
（化名）是新联社区“等靠要”的典型。为了让他生活得到
保障，王蕾和同事们一次次地帮助他，但长时间“输血”式
的帮助让赵荣养成了有事就找社区的心理依赖。发现这
一苗头后，王蕾改变了帮助方式，鼓励赵荣做志愿者，并
积极邀请他到社区来做些力所能及的琐事，在政策的允
许下，适当地给予他一些奖励。如今，赵荣已经逐渐改掉
了身上的坏毛病，生活有了目标。

采访中，记者发现，越来越多的“小巷总理”们通过学
习，成为一名专业的“社工师”。琵琶、水部楼、新联、武安、南
海、御码、奎楼、月塘等 8个社区还分别成立了专门的社会

工作室。“社工师”这一身份让“小巷总理”们在工作中不仅
有“一腔热情”，而且更专业。

报考人数逐年增多

我市已有368名专业社工师

“社工师”是社会工作专业人才，具有一定的社会工
作专业知识和技能。我市“社工师”报考工作起步于
2014年。几年来，报考“社工师”人数逐步增多，获得“社
工师”职称的人数也越来越多。2014年我市通过考试人
数 14人，2015年通过考试人数 11人，2016年通过考试
人数 135人，去年通过考试人数 208人。据统计，截至目
前，全市已有 368人取得“社工师”职称，其中获取中级

“社工师”职称人数 68人。
今年“社工师”报考工作已启动。在我市社会工作者

职业水平考试工作有关事项通知上，记者看到，“社工师”
报考对报考者的学历、从事社会工作的年限都有一定的
要求。取得初级“社工师”人员如想要报考中级“社工师”，
据学历层次、从事社会工作年限不同，间隔时间也不等，
最长的间隔时间长达 6年，这也一定程度上促使“社工
师”们要持续不断地学习。

“通过初级社会工作者职业水平考试的人员一次性奖
励 1000元，通过中级社会工作者职业水平考试的人员一
次性奖励2000元……”深知“社工师”专业人才的重要性，
我市出台了多项保障措施，鼓励大家参加“社工师”考试，
并对考取“社工师”职称的专职人员给予经济奖励，通过
“社工师”考试的社区专职工作者还可以享受专职社工工
资福利待遇；通过“社工师”考试的人员，用人单位可根据
工作需要聘任相应级别专业技术职务；在公益创投大赛评
选时，对拥有持证社工的社会组织，予以优先考虑等。此
外，每年在考试前期，市民政局还聘请专家免费为报考人
员进行培训。

据了解，2014年，我市报考“社工师”人数仅有几十人，
去年全市报考人数超过了 600人，短短 4年时间“社工师”
报考人数翻了10多倍。

新联社区共有 9名工作人员，已有 4人取得“社工
师”职称，其中 3人取得了中级“社工师”职称。“他们一个

个都拿到了中级‘社工师’证了，我还是初级，觉得有压
力，得加倍努力，争取今年一次性通过。”在“80后”薛潇
的办公桌上，《社会工作综合能力》《社会工作实务》两本
书已被翻得卷了边。

“不学不知道，一学才发现，干社区工作如果仅凭一腔
热情，那太落伍了。”薛潇说，考“社工师”的过程，是一次专
业学习的过程，情绪抚慰、夫妻关系改善、家庭暴力干预、入
户调查等，都能从中找到“理论指导”。工作中，理论结合实
际，效果一定会更好。

专业化成为新趋势

社会分工越细社工师越吃香

市民政局政权科负责人李虎介绍说，“社工师”包括
初级（助理社工师）、中级（社工师）、高级三个等次。近几
年来，我市“社工师”报考人数大幅增加，从目前持证人员
和报考情况看，我市“社工师”人员和报考“社工师”人员
以民政系统工作人员、基层社区工作人员以及计生、妇联
等工作者为主。

“比如照顾老年人，不是简单的端茶送水、照顾起居，
而是要从保健学、心理学、沟通学的角度精心设计，让老
人身心愉悦，以提升自主养老的质量和水平。”李虎不仅
是市民政局政权科负责人，也是一位中级“社工师”。他
说，运用专业的社工知识和方法，根据服务人群特点，制
订方案，有计划、有目的地开展服务，这是专业社工有别
于一般志愿者的地方。

社会工作是个大命题，除了民政、妇联、计生，公安、司
法、卫生、教育等许多部门的工作，也属于社会工作范畴。这
些单位的工作人员都是“社工师”的潜在人群。然而，在这些
人群中，报考“社工师”的人员并不多，主要原因是社工体系
建设在我市起步相对较晚。目前，我市每万人拥有持证“社
工师”人数仅有 5.26人，与社工体系健全的城市相比有较
大的距离，“社工师”的含金量还没有充分体现出来。

随着社会管理的愈加精细化，专业“社工师”未来的缺
口还很大，让“社工师”获得相应待遇，是“社工师”队伍壮
大的前提之一。虽然我市社工体系建设起步较晚，但只要
有开始，将来的发展情况就会越来越好。


